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Dossiê: 35% das mortes 
são por atropelamento

Instituto de Segurança Pública e Detran divulgam estudo sobre acidentes no Estado do Rio em 2018

VIOLÊNCIA NO TRÂNSITO
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R$ 220 milhões no fundo de royalties de Niterói
Novo depósito de R$ 75 milhões foi feito pela Prefeitura. Recursos vão garantir desenvolvimento do município 
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ESPORTES

Luxa se prepara 
para o Furacão
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Rafael Ribeiro/Vasco

Colombiano 
chegando no 
Rubro-Negro
Depois de dar adeus a Cuéllar, 
o Flamengo está mais perto de 
anunciar outro colombiano. Trata-
se de Fredy Guarín. O volante, que 
estava atuando na China, mas 
rescindiu o contrato, avançou nas 
negociações com o Rubro-Negro. O 
clube carioca teria inclusive acertado 
as bases salariais com o atleta e teria 
agradado ao Mister Jorge Jesus. 
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Reprodução de Twitter

guarín já passou por clubes da Europa e estava na China, quando rescindiu o contrato

Douglas Macedo

As intervenções DER-RJ terão início no trecho entre o viaduto de Maria Paula e a BR-101, do Km 7 ao Km 11 (sentido Niterói), do entroncamento com a RJ-106, em tribobó, até Alcântara

Witzel: ‘projeto 
político é 
governar o RJ’
No dia em que o senador  
Flávio Bolsonaro divulgou  
nota reiterando a determinação 
para que o PSL deixe a base do 
governo do Estado do Rio  
e entregue cargos, o governador 
Wilson Witzel declarou que  
seu projeto político é governar  
o Estado.  
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Petrobras sobe 
preço do diesel 
e da gasolina
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Niterói fará 
concurso na 
área de Saúde
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Quatro mortos 
no Complexo
do Alemão
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Começam 
as obras de
recuperação 
da RJ-104
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FILIADO A

Carta do leitor

Mutirão de limpeza em Niterói
Como é bom saber que Niterói ainda incentiva essa causa 
nobre. Ver uma multidão de pessoas se inscrevendo no 
programa, agindo voluntariamente para deixar nossas 
praias mais limpas faz a gente voltar a ter esperança na 
humanidade. Parabéns a todos os envolvidos!
Caio Mota

Segurança Presente em todo o Estado
Precisamos de mais segurança em São Gonçalo! Bom sa-
ber que o Governo do Estado tem chance de ser autorizado 
a implantar o programa Segurança Presente em todos os 
municípios do Rio. Espero que realmente aconteça. Pelo 
menos é um número maior de agentes patrulhando a ci-
dade e cuidando dos nossos bairros. Sempre importante 
ter mais policiamento.
Frederico Silva

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

O festival Sabores de 
Cabo Frio segue até o 
próximo dia 6 de outubro. 
Cerca de 60 restaurantes 
criaram pratos exclu-
sivos. As entradas e os 
petiscos custam R$ 18; os 
pratos principais, R$ 24; e 
as sobremesas, R$ 15.

Sabores em 
Cabo Frio

ALBERTO BRIZOL A
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LOTOFáCIL: 1866
18/09/2019

01 02 03 04 05

10 11 12 13 14

16 20 21 23 25
15 acertos: 2 (R$ 1.190.992,04)
14 acertos: 393 (R$ 1.864,93)
13 acertos: 14.771 (R$ 20,00)
12 acertos: 215.335 (R$ 8,00)
11 acertos: 1.239.049 (R$ 4,00)

RESULTADO
DAS LOTERIAS

MEGA-SENA: 2189
18/09/2019

04 11 16 22 29 33
Sena: 1 (R$ 120.085.143,97)
Quina: 406 (R$ 19.407,24)
Quadra: 24.366 (R$ 461,96)

FEDERAL: 05424
18/09/2019
 Número Prêmio
1º  12463 R$ 500.000
2º  80035 R$ 27.000
3º  83029 R$ 24.000
4º  05844 R$ 19.000
5º  75591 R$ 18.329

QUINA: 5075
18/09/2019

15 23 47 70 75
Quina: 0 (R$ 0,00)
Quadra: 125 (R$ 6.119,01)
Terno: 9.640 (R$ 119,31)
Duque: 238.850 (R$ 2,64)

Discurso
Inflamado
O vereador Renatinho (PSOL) 
discursou, ontem, em ple-
nário na Câmara Municipal 
de Niterói, sobre o cancela-
mento de aluguel social para 
proprietários e ocupantes 
do prédio ao lado da Caixa 
Econômica Federal, desocu-
pado em junho, por decisão 
judicial. De acordo com pu-
blicação no Diário Oficial, 141 
cadastrados tiveram o benefí-
cio negado. Presidente da Co-
missão de Direitos Humanos, 
da Criança e do Adolescente 
da Casa, Renatinho se reunirá 
no próximo sábado (21), com 
moradores.

Determinação
“O corte foi uma determi-
nação da Justiça, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Assistência Social, mas fica-
ram sem o benefício famílias 
que moravam no prédio. Foi 
uma absoluta negligência do 
poder público em relação às 
famílias”, disse Renatinho.

Conscientização em SeropédicaEstácio de Sá escolhe seu samba

Em comemoração à Sema-
na Nacional de Trânsito, 
a Transportes Flores pro-
move a campanha Ônibus 
Premiado. Nela, os clientes 
poderão responder a per-
guntas sobre o tema trân-
sito seguro e, quem acertar, 

A escola de samba Es-
tácio de Sá realizou, na 
última semana, a sua 
primeira eliminatória 
de samba-enredo para 
o carnaval do próximo 
ano. A agremiação re-
cebeu 12 obras de alto 
nível que vão contar o 
tema: “Pedra”, sendo 
que três já ficaram 
pelo caminho. A pró-
xima etapa acontece 
na próxima sexta e 
contará,  mais uma 
vez, com a presença 
da belíssima Jaqueline 
Maia, rainha de bate-
ria da escola.

Divulgação

poderá ganhar brindes 
como utensílios domésti-
cos, ingressos para sessões 
de cinema e até televisões. 
No próximo dia 25, a ação 
será realizada no centro 
de Serópedica, na Baixada 
Fluminense.

Segurança em pauta na Alerj
A Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro (Alerj) 
aprovou, ontem, duas propos-
tas legislativas sobre a Seguran-
ça Pública fluminense. O proje-
to de lei de número 48/2019, de 
autoria do deputado estadual 
Rosenverg Reis (MDB), que 
permite que o Governo do Rio 
implemente o programa Segu-
rança Presente em todo o esta-
do, foi aprovado em primeira 
discussão. O texto ainda será 
apreciado em segunda votação 
na Casa Legislativa.

“Vivemos diariamente com 
olhar desconfiado, entrando 
em lojas para atender o tele-
fone, evitando alguns lugares 
a noite, ou então até mesmo o 
simples ato de se sentar no ban-
co de uma praça. Hábitos que 
se tornaram preocupantes no 
nosso dia a dia, tendo em vista 
a ausência de segurança nas 
ruas”, afirmou Rosenverg, que 
também explicou que tomou 
a iniciativa para que não sejam 
necessárias novas votações a 
cada vez que exista a intenção 
de implementar o programa em 
um novo município.

Em agosto, o Segurança 
Presente chegou a Nova Igua-

Divulgação

Deputado estadual Rosenverg Reis (MDB) é autor do PL que permite implementação do Segurança Presente em todo o estado

PRA VOCÊ
PENSAR
“Perguntaram ao 
sábio o que é o per-
dão. Ele respondeu: 
é a fragância que sai 
das flores quando são 
esmagadas”.
Autor desconhecido

NA INTERNET

Ouça Love Times, com Alberto Brizola, 
de segunda a sexta, das 22h à 1h, na 
rádio Litoral FM 94,5 ou na internet: 
http://www.radiolitoral.net/

Neves em defesa
de Felipe Neto
O prefeito de Niterói, Rodrigo 
Neves, manifestou, nas re-
des sociais, solidariedade ao 
influenciador digital Felipe 
Neto, que vem recebendo, 
nas últimas semanas, amea-
ças nas redes sociais por se 
posicionar contra o governo 
do presidente Jair Bolsonaro 
(PSL). Para Neves, Neto tam-
bém é vítima de “fake news” 
espalhadas na internet.

‘Milícia digital’
“Toda solidariedade ao jovem 
Felipe Neto diante das ameaças 
e agressões de ‘fake news’ espa-
lhadas pelas milícias digitais co-
nhecidas. Saiba que ao seu lado, 
Felipe Neto, milhões de cida-
dãos, independente de questões 
partidárias, estão em defesa das 
garantias individuais e democra-
cia!”, postou o prefeito.

çu. A cidade foi o primeira da 
Baixada Fluminense a receber o 
programa, a partir de uma par-
ceria entre o Executivo e a Casa 
Legislativa da Alerj. Segundo a 
assessoria da Alerj, a parceria foi 
possível graças a economia de 
R$ 150 milhões do orçamento 
do Legislativo fluminense.

Em Nova Iguaçu, são cerca 
de 96 agentes fixos contrata-

dos, entre policiais militares e 
civis egressos das Forças Ar-
madas, três assistentes sociais 
atuando na região do Centro, 
além de 37 vagas diárias para 
PMs que queiram trabalhar 
na folga.

Também em primeira dis-
cussão, a Alerj aprovou o pro-
jeto de lei 388/2019, de Felippe 
Poubel (PSL), que permite 

que o governo estadual pague 
hora extra ao policial militar 
que tiver que depôr na Justiça 
durante sua folga. Pelo texto, 
o Regime Adicional de Servi-
ço (RAS) pode ser garantido 
aos policiais intimados pela 
Justiça Estadual a comparecer 
em Juízo na condição de teste-
munha ou autor da prisão (ou 
apreensão). 

Polêmica das 
academias

Bagueira cotado
para cargo

A Procuradoria Geral do Estado 
(PGE) deu parecer favorável 
à Representação de Inconsti-
tucionalidade proposta pelo 
deputado estadual Alexandre 
Freitas (Novo) no Tribunal de 
Justiça do Rio contra a lei que 
obriga condomínios que te-
nham academias a contratar 
professor de educação física. 
A manifestação da PGE foi 
solicitada pela desembargador 
Adriano Celso Guimarães, do 
Órgão Especial do Tribunal Ple-
no do TJ. O Ministério Público 
do Rio também foi intimado 
a se manifestar. Na Alerj, um 
projeto de lei flexibilizando a 
legislação foi apresentado pe-
los deputados Coronel Salema 
(PSL) e Alexandre Freitas (Novo) 
foi arquivado em junho mas os 
parlamentares reapresentaram 
a proposição, que será votada 
nesta quinta-feira.

Após o vice-líder do governo 
na Alerj, Alexandre Knoploch 
(PSL), anunciar que entregará 
o cargo, um dos mais cotados 
para assumir o posto é o de-
putado estadual niteroiense 
Paulo Bagueira (SD).

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 Festival conta também com espaço gastronômico para todos os gostos

Festival Serra Serrata 
no Palácio de Cristal
O Palácio de Cristal, em Pe-
trópolis, recebe o festival 
Serra Serrata, até o próximo 
domingo. A festa, que home-
nageia a cultura italiana no 
município, conta com uma 
intensa programação que in-
clui shows, danças folclóricas 
e atividades para toda a famí-
lia. O festival conta também 
com espaço gastronômico 
inspirado na culinária italia-
na, com opções para todos 
os gostos. 

Os jardins do Palácio de 
Cristal recebem barraquinhas 
para a venda de artesanatos 
inspirados nas cores e tradi-
ções do país europeu, para 
que o visitante leve uma lem-
brança da tradicional festa.  

Nesta quinta-feira, o Ser-
ra Serrata começa a partir 
das 18h com show da Dupla 
do Rio. Logo após, acontece 
a apresentação de danças 
folclóricas italianas, seguida 
de performance de violinos e 
show da cantora Anna Han-
nickel para fechar a noite. Até 
o domingo, o público vai po-
der conferir tributos a Renato 
Russo, Eros Ramazzotti e 
Laura Pausini, além de peças 
teatrais, oficinas e contos. 

Divulgação 

O Palácio de Cristal recebe a tradicional festa italiana Serra Serrata 

PROGRAMAÇÃO
Até 22 de setembro - Festa Italiana - Petrópolis 
Até 22 de setembro - 15° Paraty em Foco
20 de setembro - Festival Nacional de Dança Attitude - Teresópolis 
20 e 21 de setembro - Rua Teresa Fashion Day - Petrópolis 
20 a 22 de setembro -  1ª Festa do Produtor Rural - Araruama
21 de setembro - Petrópolis Bike Day 
21 e 22 de setembro - Festa da Vida - Inoã 
21 a 24 de setembro - Sua Majestade | Arte - Petrópolis
21 a 28 de setembro - Festival de Cinema - São Gonçalo  
23 a 29 de setembro - Encontro Sesc de Cinema de Animação - Paraty
27 a 29 de setembro - Batom na Caneca - Petrópolis
27 de setembro a 6 de outubro - Exapicor - Resende
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Atropelamento é a maior 
causa de mortes no trânsito 
em todo o Estado do Rio de 
Janeiro, segundo dados da 
terceira edição do Dossiê 
Trânsito, elaborado pelo Ins-
tituto de Segurança Pública 
(ISP), em parceria com a 
Coordenadoria de Estatística 
e Acidentologia do Departa-
mento de Trânsito do Estado 
do Rio de Janeiro (Detran.RJ) 
e divulgado ontem. O traba-
lho apresenta informações 
sobre acidentes fatais e não 
fatais, infrações no trânsito, 
perfil dos condutores e in-
fratores, além das alterações 
na legislação que visaram a 
redução de acidentes e pre-
servação da vida.

Acidentes de trânsito – Em 
2018, 1.957 pessoas morre-
ram e 27.520 se lesionaram 
em acidentes de trânsito no 
estado, ou seja, em média, 81 
pessoas se envolveram em 
acidentes de trânsito por dia. 
O ano de 2018 registrou cerca 
de 11 vítimas fatais para cada 
100 mil habitantes, manten-
do-se estável nos últimos três 
anos. Quando observamos os 

dados de vítimas fatais por 
região do estado, o Interior 
apresentou a maior taxa por 
100 mil habitantes: foram 
14,1 mortes por 100 mil ha-
bitantes.

Ao analisar as causas das 
mortes no trânsito, o Dos-
siê mostra que mais de um 
terço das mortes no trânsito 
(35,2%) foram provocadas 
por atropelamento e 24,7% 
por colisão de veículos. 
Quanto ao perfil, 44,7% das 
vítimas fatais de atropela-
mento tinham mais de 60 
anos e 37,3% das vítimas 
fatais por colisão de veículos 
tinham entre 18 e 29 anos.

Em relação às vítimas 
não fatais, o ano de 2018 
apresentou a segunda menor 
taxa de toda a série histórica: 
161,6 vítimas lesionadas por 
100 mil habitantes. Entre as 
regiões do estado, a Grande 
Niterói (Niterói, Maricá e São 
Gonçalo) apresentou a maior 
taxa de vítimas: 206,5 por 100 
mil habitantes. Nos acidentes 
com vítimas não fatais, 23% 
foram motivados por causa 
de batida de veículos e 11% 
por atropelamentos. Ao ana-

Segundo estudo, mais de um terço das mortes (35,2%) aconteceu por atropelamento e 24,7% por colisão 
Júlio Silva / Arquivo / O Fluminense

 No ano passado, 1.957 pessoas morreram e 27.520 se lesionaram em acidente, uma média de 81 pessoas por dia

lisar o perfil dos acidentes de 
trânsito, 26,6% das vítimas 
não fatais de atropelamento 
tinham entre 30 e 45 anos, e 
37,7% das vítimas de lesões 
corporais por colisão de veí-
culos tinham entre 30 e 45 
anos.

Infrações de trânsito – De 
acordo com dados da Coor-
denadoria de Estatística e 
Acidentologia do Detran.RJ, 
no ano passado, o estado 
do Rio de Janeiro registrou 
4.822.305 infrações de trân-
sito. Metade dessas infrações 
foram por excesso de velo-
cidade. A capital é a região 
do estado com a maior pro-
porção de infrações (60,6%), 
seguida do Interior (22,3%).

Ao analisar o perfil dos 
infratores de trânsito, ve-
mos que 59,6% são do sexo 
masculino e 22,1%, do sexo 
feminino. A faixa etária de 
31 a 40 anos foi a que apre-
sentou o maior número de 
infratores no ano passado, 
representando 21,1% das 
autorias, seguida da faixa de 
41 a 50 anos, com 18,9% das 
infrações cometidas.

Atropelamento é maior causa 
de mortes no trânsito no estado

Ação para coibir irregularidades
Com o objetivo de coibir 
o excesso de passageiros 
nos veículos que integram 
a frota do transporte com-
plementar intermunicipal 
de passageiro (van), o De-
partamento de Transportes 
Rodoviários (Detro) realizou 
uma série de ações nessa 
segunda (16), terça (17) e 
quarta (18). Os agentes esti-
veram em cinco localidades 
apontadas por relatórios de 
inteligência como pontos 
críticos e flagraram 11 vans 
com excesso de passageiros. 
Os veículos foram autuados, 
apreendidos e encaminha-
dos ao depósito público.

As equipes estiveram em 

Niterói, Magé, São Gonçalo, 
Avenida Brasil e Avenida 
Francisco Bicalho (Centro). 
De acordo com o presiden-
te do Detro, Cleber Ribeiro 
Afonso, o órgão já realizava 
operações de rotina nos veí-
culos da frota, mas as ações 
serão intensificadas devido 
à gravidade da infração.

“Atualmente contamos 
com 85 fiscais nas ruas para 
fiscalizar os 92 municípios 
do estado. Precisamos do 
trabalho de inteligência e da 
ajuda da população denun-
ciando irregularidades para 
a Ouvidoria do Detro, para 
que possamos ter resultados 
satisfatórios. Esse ano já 

flagramos 72 veículos. Com 
um trabalho em conjunto 
entre o órgão e a população, 
poderemos ter resultados 
maiores e oferecer um trans-
porte com mais segurança”, 
afirmou o presidente.

Além das operações de 
inteligência, o Detro conta 
com a ajuda dos usuários 
para nortear as fiscalizações 
do transporte intermunici-
pal. Você e todos os cidadãos 
podem ajudar denunciando 
irregularidades flagradas 
pelos canais: telefone da Ou-
vidoria (3883-4141), WhatsA-
pp Fale Detro: (98596-8545) 
ou pelo e-mail: ouvidoria@
detro.rj.gov.br.

Detran na Semana do Trânsito
O Detran.RJ prepara uma série 
de ações para a Semana Na-
cional do Trânsito (SNT), que 
começou ontem e vai até 25 
de setembro. A programação 
da campanha de 2019, cujo 
tema é “No trânsito, o sentido 
é a vida”, começa na própria 
quarta-feira, 18, com o lan-
çamento da terceira edição 
do “Dossiê Trânsito 2019”. O 
estudo, realizado com base 
em dados do departamento 
de trânsito do Rio de Janeiro, 
apresenta uma análise do 
Instituto de Segurança Pública 
(ISP) sobre acidentes de trân-
sito ocorridos no estado em 
2018 relacionados ao número 
de infrações cometidas por 

motoristas.
“A programação especial da 
Semana Nacional do Trânsito 
começa com o lançamento 
do Dossiê Trânsito, que reú-
ne dados importantes sobre 
acidentes e infrações, que 
podem orientar ações edu-
cativas e políticas públicas de 
prevenção. Com a SNT, tam-
bém queremos levar mais 
consciência a todos os atores 
do trânsito no estado do 
Rio de Janeiro. São sete dias 
voltados para a prevenção 
de acidentes e educação no 
trânsito, nas ruas, em escolas, 
empresas e em nossas unida-
des”, adianta o presidente do 
Detran, Marcelo Bertolucci.

Ao longo da semana, a SNT 
vai realizar ações nas ruas, 
escolas, empresas, na Escola 
Pública de Trânsito, na Lapa, 
e na sede do departamento, 
no Centro do Rio. A Operação 
Motociclista Seguro levará os 
agentes da Coordenadoria 
de Educação para pontos de 
grande concentração de mo-
tos, com o objetivo de alertar 
os condutores sobre os peri-
gos da direção sem seguran-
ça. Haverá ainda uma edição 
especial do curso Oficina Sob 
Medida, para motociclistas, 
e uma ação voltada para 
crianças, no Dia Mundial sem 
Carro (22 de setembro), entre 
outras atividades.

A Prefeitura de Niterói de-
positou ontem mais R$ 75 
milhões no Fundo de Equali-
zação de Receitas do Municí-
pio, a chamada Poupança dos 
Royalties. Com isso, o Fundo, 
criado em março, chega a 
R$ 220.688,626,38 na conta. 
A cerimônia de anúncio do 
novo depósito, no Solar do 
Jambeiro, contou com a pre-
sença do prefeito Rodrigo Ne-
ves, dos secretários Axel Grael 
(Planejamento, Orçamento 
e Modernização da Gestão), 
Giovanna Victer (Fazenda) e 
Comte Bittencourt (Governo), 
além de representantes do 
Banco do Brasil e da Caixa 
Econômica Federal. O Fundo 
de Equalização é a maior pou-
pança de royalties do Estado.

“A poupança da cidade, 
que nós criamos, que vai per-
mitir que Niterói nas próximas 
décadas mantenha a sua con-
dição de estabilidade no con-
texto geral de crise que o país 
vive, é uma decisão rara na 
administração pública, onde, 
muitas vezes, as pessoas gas-
tam o que não têm levando a 
um cenário de crise. Em Nite-
rói nós investimos em plane-
jamento estratégico, fizemos 
ajustes nas contas públicas. 
Isso permitiu à cidade zerar 
a dívida líquida da prefeitura. 
E criamos essa poupança dos 
royalties, aprendendo com os 

erros recentes da administra-
ção pública e nos inspirando 
nos bons exemplos inter-
nacionais, notadamente da 
Escandinávia”, disse o prefeito 
Rodrigo Neves. “Nós assu-
mimos em 2013 com dívidas 
de R$ 300 milhões e salários 
atrasados e, hoje, temos con-
tas ajustadas e R$ 220 milhões 
na poupança, pensando no 
futuro”.

Em Niterói, parte do re-
curso dos royalties é usada 
em obras estruturantes para 
a cidade e que beneficiam di-
retamente a população, desde 
pavimentação até interven-
ções maiores como drenagem 
e contenção de encostas em 
comunidades vulneráveis, 
além de investimentos na 
área de segurança pública.

A cidade tem apostado, 

ainda, na diversificação eco-
nômica para não padecer 
com o fim da exploração do 
petróleo sem uma alternativa 
de desenvolvimento segura. 
O Niterói Audiovisual é um 
exemplo disso.

A secretária municipal de 
Fazenda Giovanna Victer lem-
brou que a população pode 
e deve fiscalizar a evolução 
dos depósitos. A previsão, 

segundo ela, é que, em 2040, 
o montante chegue a R$ 2,75 
bilhões.

“A população de Niterói 
vai poder acompanhar dia-
riamente o rendimento do 
Fundo de Equalização de Re-
ceita do Município através do 
site Niterói do Futuro (www.
niteroidofuturo.niteroi.rj.gov.
br/). Essa conta pertence à 
cidade. Estamos usando os 
royalties para que os serviços 
prestados não sejam afetados 
por crises futuras. Saques 
emergenciais estão previstos 
para que a população não seja 
prejudicada”, disse Giovanna 
Victer.

O secretário Axel Grael 
destacou que Niterói superou 
dificuldades financeiras e, 
com essa reserva, garante um 
futuro com mais estabilidade:

“Esse Fundo é o resultado 
de muito trabalho, de uma 
gestão responsável, que su-
perou dificuldades no início 
da administração, com uma 
dificuldade financeira muito 
grande. E agora, com base 
numa gestão muito respon-
sável, mostrando que Niterói 
está se preparando para o fu-
turo e abrindo oportunidades 
para as novas gerações, que 
vão usufruir dos resultados 
da responsabilidade que a 
prefeitura está tendo neste 
momento”.

Luciana Carneiro / Prefeitura de Niterói

O prefeito Rodrigo Neves destacou a estabilidade que a cidade vai desfrutar nos próximos anos por conta da poupança 

Com novo depósito de R$ 75 milhões, valor da poupança já ultrapassa os R$ 220 milhões

Niterói: fundo de royalties em alta
Niterói: 
Saúde deve 
liberar edital 
até novembro
A Prefeitura de Niterói 
confirmou publicação de 
edital para concurso da 
Fundação Municipal de 
Saúde (FMS Niterói) ainda 
para este ano. De acordo 
com o órgão, o documen-
to deve ser divulgado até 
novembro. Já as etapas de 
seleção devem acontecer 
no início de 2020. Ainda 
não há informações mais 
detalhadas sobre número 
de cargos ou quantidade de 
vagas a serem oferecidas. 

A previsão é de que 
sejam contempladas as 
mesmas funções oferta-
das no último concurso 
realizado há sete anos, 
como os cargos de: as-
sistente social, cirurgião-
d e n t i s t a ,  e n f e r m e i ro, 
farmacêutico, fisiotera-
peuta,  fonoaudiólogo, 
nutricionista, psicólogo, 
sanitarista, médicos em 
diversas especialidades. 
A empresa organizadora 
será a Universidade Fe-
deral Fluminense (UFF/
COSEAC). A publicação do 
edital será feita nos próxi-
mos meses, bem como o 
número total de vagas e os 
cargos que serão oferta-
dos. A empresa organiza-
dora será a Universidade 
Federal Fluminense (UFF/
COSEAC).
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Seus Direitos na

Justiça

Direito Penal 
Juvenil

Dr. Guaraci de Campos Vianna

Encontramos na atualida-
de um recrudescimento da 
ação do Estado no comba-
te à violência. Nada mais 
justo diante do quadro 
caótico em que chegamos, 
com uma ofensa direta 
às instituições e pessoas 
que integram o sistema de 
segurança pública. 

É preciso respeitar os 
agentes públicos e ten-
tar conter, ao máximo, as 
ações de enfrentamento. 

O debate é abrangen-
te e passa por inúmeras 
questões, a começar pelo 
direito ou não de pessoas 
portarem armas para, in-
clusive, dentro dos limites 
da lei, exercer o direito à 
legitima defesa da vida ou 
do patrimônio.

Entretanto, lembrando 
a fábula dos meninos que 
estão morrendo afogados 
na correnteza do rio cau-
daloso, é preciso salvá-los, 
claro, mas também temos 
que atacar as causas, saber 
por que os meninos estão 
sendo jogados no rio. Pa-
rece-nos recomendável 
combater a violência, às 
vezes, até mesmo com o 
enfrentamento, quando 
necessário, mas enfrentan-
do as causas. 

Educação é uma saída e 
também o caminho. Políti-
cas públicas para a primeira 
infância, sem dúvida, são 
necessárias, estratégicas, e 
os resultados serão obser-
vados com o passar do tem-
po. Porém, na verdade, há 
de se começar logo e aplicar 
medidas que tenham efei-
to imediato. Assim, neste 
desiderato, pensar na pos-
sibilidade de recuperar os 
infratores menores de idade 
poderia proporcionar um 
investimento com retorno 
mais breve. 

Talvez seja necessário 
lembrar que nem todos 
os jovens em conflito com 
a lei são irrecuperáveis. 
É possível que a sanção/
punição adequada e uma 
execução eficiente, ou ao 
menos satisfatória, possa 
obter resultados expressi-
vos. Há casos em que há 
necessidade de imposição 
de medidas privativas de 
liberdade por um tempo 
razoável, mas não é esse o 
foco deste breve artigo. 

O Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA) e 
a Lei de execução de me-
didas socioeducativas (Lei 
nº 12.594/ 2012) instituí-
ram no cenário legislativo 
do país um Direito Penal 
Juvenil, estabelecendo um 
sistema de sancionamen-
to de caráter pedagógico 
em sua concepção, mas 
evidentemente retributivo 
em sua forma, articulado 
sob o fundamento do ga-
rantismo penal e de todos 
os princípios norteadores 
do sistema penal enquanto 
instrumento de cidadania. 
A Lei que cuida da exe-
cução das medidas, que 
criou o Sistema Nacional 
de Atendimento Socioe-
ducativo (Sinase) tem me-
canismos que viabilizam 
uma perspectiva de resul-
tado exitoso. 

Assim como o Brasil 
não foi descoberto pelos 
portugueses, sempre es-
teve aqui. Na realidade foi 
desvelado. O Direito Penal 
Juvenil está ínsito ao siste-
ma socioeducativo.

A crise no sistema de 

atendimento a adolescen-
tes infratores privados de 
liberdade no Brasil só não é 
maior que a crise do sistema 
penitenciário, para onde se 
pretende transferir os jo-
vens infratores menores de 
dezoito anos. Esta crise do 
sistema socioeducativo se 
agudiza quando os arautos 
do catastrofismo, sob argu-
mentos os mais variados, 
até mesmo de defesa dos 
direitos humanos, deixam 
de demonstrar uma série 
de experiências notáveis 
que se desenvolvem nesta 
área no país, passando uma 
falsa ideia de inviabilidade 
do sistema, que tem, quer 
se goste, quer não se goste, 
um efetivo perfil prisional 
em certo aspecto, pois é 
inegável que, sob certo 
ponto de vista, a privação 
de liberdade do internado 
faz-se tão ou mais aflitivo 
que a pena de prisão do 
sistema penal adulto. 

Por outro lado, há me-
didas socioeducativas 
que têm a mesma cor-
respondência das penas 
alternativas, haja vista, 
por exemplo, a prestação 
de serviços à comunidade, 
prevista em um e outro sis-
tema, com praticamente o 
mesmo perfil.

O que deve ser feito, 
visando preservar uma ge-
ração que agoniza, não é 
o de lançá-la no fundo do 
poço do sistema penal, 
igualando desiguais. O que 
pode e diria, deve ser fei-
to, é imediata reavaliação 
do sistema infracional de 
adolescentes, à luz, sem 
eufemismos, do Direito Pe-
nal Juvenil, revendo, quem 
sabe, o módulo máximo de 
privação de liberdade, que, 
pelo ECA, foi fixado em 
três anos, com reavaliação 
a cada seis meses, mas 
que na Alemanha pode 
alcançar dez anos, na Costa 
Rica chega a atingir quinze 
anos, no México é de cinco 
anos, no Panamá é de dois 
anos, etc.

A propósito dessa dis-
cussão, aliás, já existem 
cerca de 30 projetos com 
propostas de alteração do 
ECA no Congresso Nacional 
(veja-se PL 7197/2002).

O que não é possível é 
que se desperdice a chan-
ce que o Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente nos 
deu para construir um 
sistema de garantias, um 
verdadeiro sistema penal 
juvenil, que por incom-
petência ou despreparo 
não querem ver funcionar 
plenamente, retrocedendo 
com propostas de redução 
de idade de imputabilida-
de penal o que pouco ou 
nada irá contribuir para 
resolver o problema, po-
dendo até agravá-lo. 

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 

desembargador do Tribunal de Jus-

tiça do Estado do Rio de Janeiro

RJ-104 
recebe 
obras de 
recapeamento
A RJ-104, uma das rodovias 
mais importantes do Estado, 
começa a receber nesta sex-
ta-feira obra de revitalização 
no trecho entre o Viaduto de 
Maria Paula, em Niterói, e 
a Rodovia Niterói-Manilha 
(BR-101). Serão executados 
serviços de pavimentação, 
drenagem, terraplenagem e 
obras especiais em viadutos, 
com a previsão de conclusão 
para o final de agosto de 2020.

O primeiro trecho da obra 
será do Km 7 ao Km 11 (senti-
do Niterói), do entroncamen-
to com a RJ-106, em Tribobó, 
até Alcântara. De acordo com 
o cronograma do Departa-
mento de Estradas de Roda-
gem (DER-RJ), serão quatro 
quilômetros de intervenções 
de recuperação do pavimento 
asfáltico, com interdição de 
uma faixa, durante dez dias.

As ações na via serão rea-
lizadas em horário comercial, 
de segunda a sexta-feira, das 
7h às 17h.

Prefeitura assina carta de intenção com a Firjan para elaborar projeto

Programa ‘Calçada Acessível’ 
será implantado em Cabo Frio

O prefeito de Cabo Frio,  
Adriano Moreno, assinou 
nesta quarta-feira a carta de 
intenção com a Federação 
das Indústrias do Estado do 
Rio de Janeiro – Firjan – para 
implantação do “Programa 
Calçada Acessível”. A medida 
tem como objetivo orientar 
sobre a elaboração de proje-
tos e obras do município da 
Região dos Lagos, com pa-
dronização e acessibilidade, 
principalmente para idosos e 
pessoas com deficiência, vi-
sando a inclusão e a melhor 
qualidade de vida.

No encontro, o prefeito 
se reuniu ainda com o espe-
cialista em Desenvolvimento 
Setorial da Firjan, Luiz Gus-
tavo Tavares, para debater 
as soluções integradas para 
acessibilidade no município, 
estabelecendo ainda as dire-
trizes e as propostas do Plano 
de Mobilidade de Cabo Frio.

Workshop – O próximo pas-

so será a realização de um 
workshop participativo para 
vivenciar as dificuldades que 
o cadeirante e o deficiente 
visual possuem no espaço 
público. Após essa ação, a 
Prefeitura de Cabo Frio irá 
elaborar um Manual Técnico 
de Calçadas Acessíveis para 
orientar a construção de no-
vas calçadas e a readequação 
das antigas.

“A parceria institucional 
entre a Firjan e a Prefeitura 
de Cabo Frio é de extrema 
importância para propor-
cionar um modelo mais 
democrático no município, 
gerando mais oportunidade 
para todos. Cabo Frio está 
se tornando uma cidade 
acessível de uma forma mais 
efetiva, e em um futuro pró-
ximo teremos outra realida-
de do espaço público, mais 
adequado para proporcio-
nar uma mobilidade ativa 
à população”, explicou Luiz 
Gustavo Tavares, especia-

lista em Desenvolvimento 
Setorial da Firjan.

Além da equipe técnica 
da Secretaria de Mobilidade 
Urbana que está coorde-
nando o projeto, estiveram 
presentes representantes 
das Secretarias de Desen-
volvimento da Cidade e de 
Turismo, e a Superintendên-
cia de Políticas Públicas para 
Pessoas com deficiência.

Maior acessibilidade - Para 
o prefeito Adriano More-
no, através do “Programa 
Calçada Acessível” serão 
implementadas ações para 
transformar Cabo Frio em 
uma cidade com acessibili-
dade para a população.

“O programa é de extre-
ma importância para que 
possamos construir um 
futuro melhor para Cabo 
Frio. O nosso foco é garantir 
o direto de ir e vir do cidadão 
cabo-friense com seguran-
ça”, diz Moreno.

Voluntários podem se inscrever para participar do evento em Niterói

Mutirão de limpeza de rios 
e praias neste sábado no RJ
Neste sábado, Niterói será 
um dos municípios a par-
ticipar do Dia Mundial de 
Limpeza de Rios e Praias, em 
que voluntários, entre eles 
crianças e adultos, recolhem 
lixo em pontos diferentes da 
orla, rios e lagoas da cida-
de, e participam de ações 
desenvolvidas pela Prefeitu-
ra, através da Secretaria de 
Meio Ambiente, Recursos 
Hídricos e Sustentabilidade, 
ONGs e instituições de meio 
ambiente.

Quem quiser participar 
das ações pode se inscrever 
pelo site www.smarhs.nite-
roi.rj.gov.br. As atividades 
irão acontecer das 8h às 12h 
nas praias de Itacoatiara, 
Itaipu, Camboinhas, Pirati-
ninga, Charitas, São Fran-
cisco, Icaraí, Boa Viagem e 
Jurujuba, além do córrego da 
Viração e rio Jacaré. 

A recomendação da Se-
cretaria de Meio Ambiente 
é que os participantes che-
guem cedo, para garantir a 
camisa do evento, e levem 
sua garrafinha com água, 
já que a ação também tem 
como objetivo reduzir o uso 
de plástico.

O evento,  conhecido 
internacionalmente como 
Clean Up Day, tem como 
objetivo juntar esforços em 
um mutirão de limpeza e 
promover a conscientiza-
ção sobre a importância de 
preservação de mananciais 
hídricos, áreas de restinga, 
mares e lagoas.

Na inscrição, o partici-
pante poderá escolher o pon-
to de encontro mais perto ou 
de sua preferência.

Pontos de encontro – Ita-
coatiara - no último quios-
que à direita, sentido Pam-
po; Itaipu - em frente ao 
estacionamento das amen-
doeiras, após, grupos serão 
encaminhados para a la-
guna e para a praia; Cam-
boinhas - canto esquerdo; 
Piratininga - no primeiro 
quiosque, próximo à pra-
inha de Piratininga; Prainha 
de Piratininga - em frente ao 
ponto final dos ônibus linha 

39; Rio Jacaré - início da Es-
trada Frei Orlando; Charitas 
- no lado direito do Catama-
rã; São Francisco - ao lado 
do Skatepark; córrego da 
Viração - ao lado do Centro 
Operacional do túnel Ca-
fubá; Icaraí - em frente ao 
Clube Central, Praia de Ica-
raí, n° 335; Boa Viagem - na 
descida da escada de acesso 
à praia; Jurujuba - praia do 
Cais - acesso ao Jurujuba 
Iate Clube.

Arquivo / Douglas Macedo

Atividades serão realizadas nas praias de Niterói das 8h às 12h. Participantes deverão chegar cedo para receber camisa

Colégio Universitário da UFF 
tem inscrições abertas

Estão abertas as inscrições para 
a admissão de estudantes do 
próximo ano letivo do Colégio 
Universitário Geraldo Reis 
(Coluni), da Universidade Fe-
deral Fluminense (UFF). São 23 
vagas para etapas da educação 
infantil, ensino fundamental 
e ensino médio, através de 
sorteio público gratuito. Em 
dois dias, foram mais de 1,3 
mil inscritos no processo que 
é feito totalmente online pela 
primeira vez. Oportunidade 
segue até 31 de outubro.

Situado em São Domin-
gos, ao lado do Campus 
Gragoatá da UFF, o Coluni 
funciona de forma integral 
para 365 alunos de todas 
as turmas e idades entre 2 
e 18 anos. Feito de maneira 
totalmente on-line - tanto 
a inscrição como o sorteio - 
pela primeira vez neste ano, 
o processo de admissão já 

bateu recorde de inscritos em 
apenas dois dias de aberto. 
O processo de rematrícula 
também está em andamento.

O objetivo da inovação é 
garantir o maior acesso das 
pessoas no processo de sor-
teio e, possivelmente, ampliar 
o número de oportunidades. 
Dos já inscritos, além dos mo-
radores de Niterói (58,7%), há 
interessados de São Gonçalo 
(33,5%), Rio (2,8%), Maricá 
(2,5%) e Itaboraí (1,5%).

“Nossa evasão é muito 
baixa, os alunos entram na 
educação infantil e ficam até 
o ensino médio. Têm orgulho 
da UFF e a perspectiva de 
seguirem na universidade. Na 
última turma de 3º ano, de 28 
estudantes, 16 estão estudan-
do em instituições públicas, 
a aprovação é bem grande”, 
ressaltou o diretor do Coluni, 
Charleston Assis.

O ensino é em tempo in-
tegral e prevê acesso a dois 
idiomas estrangeiros, além 
de atividades extracurricu-
lares de línguas estrangeiras 
(mandarim, francês e alemão) 
e esportes. Estudantes, com 
a orientação dos professores, 
fazem parte do programa 
de Iniciação Científica, com 
o objetivo de já prepará-los 
para a vida acadêmica.

“O sorteio é de ampla 
concorrência. No início des-
te ano, conseguimos abrir a 
nossa sala de recursos, pois 
temos alunos portadores de 
deficiência. Todas as tur-
mas com necessidade têm 
professores mediadores”, 
contou a vice-diretora Ana 
Paula Pereira.

Nenhuma taxa é cobrada 
pelo ensino. A estrutura conta 
com laboratórios de ciências, 
informática, biblioteca e qua-

dra poliesportiva. As turmas 
têm, no máximo, 30 alunos.

“Dependendo dos recur-
sos e, devido à alta procura, 
vamos tentar ampliar para 
que ultrapassemos o número 
de 400 alunos no ano letivo de 
2020. Estamos com esforço 
grande”, adiantou Assis.

Crise - Após o anúncio do 
Ministério da Educação de 
que a UFF seria uma das mais 
impactadas com o contingen-
ciamento de verbas, o colégio 
passou a ter reflexo dos cor-
tes. Desde maio deste ano, o 
transporte gratuito dos alu-
nos para atividades extracur-
riculares externas foi cortado. 
Alguns alimentos usados no 
colégio deixaram de ser en-
tregues e foram doados por 
responsáveis dos estudantes. 
A unidade fornece quatro 
refeições diariamente.

São 23 vagas para educação infantil e ensinos fundamental e médio
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O senador Flávio Bolsonaro (PSL-RJ) determinou que filiados deixem cargos no governo estadual

PSL fará oposição a Witzel no Rio

O senador Flávio Bolsonaro 
(PSL-RJ), presidente estadual 
de seu partido no Rio de Janei-
ro, emitiu nota, ontem, reafir-
mando sua determinação, 
da última segunda-feira (16), 
de abandonar a base aliada 
do governo de Wilson Witzel 
(PSC), no estado fluminense. 
Segundo o parlamentar, filho 
do Presidente da República, 
o PSL fará “oposição ao pro-
jeto político escolhido pelo 
governador” e os deputados 
que quiserem continuar com 
cargos no governo estadual 
deverão deixar o partido. 

“A direção da executiva 
estadual do PSL-RJ, represen-
tada pelo seu presidente Flá-
vio Bolsonaro, comunica que 
filiados ao partido não devem 
exercer cargos no governo 
Wilson Witzel. Aqueles que 
quiserem permanecer devem 
pedir desfiliação partidária. 
Nossa oposição não será ao 
Estado do Rio, mas ao pro-
jeto político escolhido pelo 
governador Wilson Witzel. 
Lamentável ainda ver na im-
prensa críticas e declarações 
infelizes sobre o presidente 
Jair Bolsonaro. O PSL-RJ rei-
tera seu compromisso com 
a recuperação do Estado do 
Rio de Janeiro”, diz a íntegra 

da nota emitida pelo senador.
A declaração vem após a 

sessão ordinária da Assem-
bleia Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro (Alerj) desta 
terça (17) ter clima morno. 
Nenhum dos 12 deputados da 
bancada do PSL na Casa Le-
gislativa sequer citou a deter-
minação de Flávio Bolsonaro 
ou tomou qualquer atitude 

que concretize a ruptura de-
terminada pelo presidente do 
diretório estadual do partido 
no início da semana.

O governador Wilson Wit-
zel, durante o 1º Encontro 
Nacional de Diretores de 
Departamentos de Homicí-
dios, na Academia de Polícia, 
no Centro do Rio, ontem, 
teceu críticas indiretas ao 

senador Flávio Bolsonaro. 
Sem citá-lo nominalmente, 
o governador afirmou que 
“valoriza quem tem lado”.

“O deputado estadual 
Max Lemos (MDB) e o pre-
sidente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM), durante a elei-
ção tinham outro candidato 
e foram até o fim com o 
candidato deles. E eu valo-

rizo quem tem lado, quem 
tem palavra e cumpre com a 
palavra. Depois de nós ven-
cermos a eleição, o MDB se 
reuniu comigo, assim como 
outros partidos e disse: ‘Go-
vernador, grande parte das 
suas propostas são nossas 
propostas. Queremos estar 
juntos do governo’. Isso é 
demonstração de lealdade, 
de fortalecimento da demo-
cracia. E quem ganha com 
isso é a população”, afirmou 
Witzel em discurso

Após a declaração, no en-
tanto, o governador agrade-
ceu Flávio Bolsonaro, apon-
tado como um dos principais 
articuladores da resolução do 
Senado Federal, no que diz 
respeito ao leilão da cessão 
onerosa do petróleo, marca-
do para novembro deste ano, 
que renderá R$ 2,5 bilhões ao 
Estado do Rio. Witzel também 
relembrou de quando, em 
campanha, Flávio caminhou 
ao seu lado em comício.

“Agradeço ao Flávio Bol-
sonaro por isso (articulação 
da cessão onerosa) e por ter 
caminhado comigo durante as 
eleições. Lá em Nova Iguaçu, 
nós caminhamos juntos no cal-
çadão, rumo à vitória. Agradeço 
todo o trabalho do senador. 
Queria dizer ao Flávio que meu 
projeto político é o mesmo dele: 
governar bem o Rio, juntamen-
te ao Congresso Federal e o 
Senado da República”, declarou.

Até o início desta semana, 
três parlamentares do PSL-Rio 
ocupavam cargos diretamente 
ligados ao governador Wilson 
Witzel (PSC). O deputado 
estadual Alexandre Knoploch 
(PSL), vice-líder de Witzel na 
Alerj, foi o primeiro a tomar 
uma decisão. Por meio de sua 
assessoria, ele anunciou, na 
tarde desta quarta (18), que 
entregará o seu cargo no Legis-
lativo fluminense “seguindo 
orientação partidária”.

A deputada federal Major 
Fabiana (PSL-RJ), secretária 
de Vitimização e Amparo à 
Pessoa com Deficiência, e 
Leonardo Rodrigues (PSL-RJ), 
atual secretário de Ciência, 
Tecnologia e Inovação, não 
anunciaram, até o fechamen-
to desta edição, suas decisões 
mas, caso queiram continuar 
como titulares das respecti-
vas pastas, deverão deixar o 
Partido Social Liberal (PSL).

Segundo Flávio 
Bolsonaro, não 
é uma oposição 
ao Rio de 
Janeiro e sim ao 
governador

Fábio Rodrigues Pozzebom / Agência Brasil

 Ainda segundo Flávio Bolsonaro, os deputados que quiserem continuar com seus cargos no governo deverão deixar o partido

Lucas Schuenck
lucas.schuenck@ofluminense.com.br

Vice-líder do governo na Alerj entregará o cargo
O deputado estadual Alexandre 
Knoploch (PSL), vice-líder do 
governo na Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj), deixará seu cargo na base 
de Witzel. Ele seguirá a orienta-
ção do senador Flávio Bolsonaro 
(PSL-RJ) que determinou o 
desembarque da legenda da 
base aliada do Governo do Rio. A 
informação foi confirmada pela 
assessoria de Knoploch.

Márcio Pacheco (PSC), vi-
ce-líder de Witzel na Alerj, co-
municou que, até o início da 
tarde de ontem, não recebeu 
o pedido de afastamento de 
Knoploch.

Além de Knoploch, outros 
dois parlamentares do PSL 
ocupam cargos no governo de 
Wilson Witzel (PSC). É o caso da 
deputada federal Major Fabia-
na (PSL-RJ), que está secretária 
estadual de Vitimização e Am-
paro à Pessoa com Deficiência, 

e Leonardo Rodrigues (PSL-RJ), 
secretário de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação. Os dois ainda 
não divulgaram suas escolhas.

Diálogo – Na última terça-feira 
(17), Márcio Pacheco, líder de 
Witzel na Alerj, afirmou acre-
ditar que o diálogo poderia ser 
uma das alternativas para sanar 
a mais recente crise do Palácio 
Guanabara. As novas declara-
ções de Flávio Bolsonaro (PSL), 
no entanto, indicam que o par-
tido do presidente da República 
não está tão aberto quanto se 
pensava para negociações.

“Todos em sua maioria ain-
da acham que é possível buscar 
o diálogo. O PSL é da base do 
governo, caminhamos juntos. 
Tudo pode ser resolvido no 
diálogo. Temos que aguardar 
mais um pouco. O governador 
chegou ontem de viagem, eu 
ainda vou estar com ele. Hoje 

temos o vice-líder de governo, 
Alexandre Knoploch (PSL), e 
ele não informou formalmente 
sua saída. Estamos aguardan-
do para entender qual será o 
cenário”, afirmou Pacheco na 
oportunidade.

O líder do governo também 
avaliou que a saída do PSL seria 
uma grande perda para Witzel 
na Alerj.

“Na assembleia, eu diria 
que não nos interessa a perda 
na base de governo de uma 

bancada tão robusta. Obvia-
mente não é interessante que 
eu defenda algo assim. Vamos 
nos acomodar respeitando as 
decisões partidárias, faz parte 
do jogo da política. Eu estive em 
Cabo Frio com o PSC, apoiando 
o lançamento do diretório do 
PSL lá, mostrando que sempre 
houve convergência. Como na 
política tudo muda muito rapi-
damente, temos que aguardar 
as cenas dos próximos episó-
dios”, declarou.

Reprodução/Redes Sociais

Alexandre Knoploch (PSL), que está de saída da vice-liderança do governo na Alerj, 
fixa um retrato de Jair Bolsonaro (PSL) na parede de seu gabinete
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Confronto em 
São Gonçalo 
deixa dois 
mortos 
Dois suspeitos de tráfico de 
drogas morreram e outro 
foi preso durante con-
fronto com a PM na noite 
desta terça (17), no Jardim 
Miriambi, em São Gonçalo. 
Uma pistola e drogas foram 
apreendidas.

Policiais do 7º BPM rea-
lizavam incursão a fim de 
combater roubos de carga 
e tráfico de drogas e foram 
recebidos a tiros por cri-
minosos. Durante o fogo 
cruzado os dois suspeitos 
acabaram baleados. Eles 
foram levados ao Hospital 
Estadual Alberto Torres 
(Heat), no Colubandê, mas 
não resistiram. Um terceiro 
acabou preso.

Outra ação – Em Niterói, 
outro suspeito morreu 
durante operação, do 12º 
BPM, ocorrida na tarde 
desta quarta (18) no Morro 
do Céu, Caramujo.

Um morto 
e um preso 
no Jardim 
Catarina
Na noite desta terça-fei-
ra (17), um homem foi 
morto e outro foi preso 
em perseguição policial 
no Jardim Catarina, em 
São Gonçalo. PMs que 
patrulhavam a Rua Fer-
reira Borges para coibir 
roubo de carros abor-
d a r a m  o c u p a n t e s  d e 
um Fiat Palio que havia 
sido roubado momen-
tos antes por  bandidos 
e m  u m a  m o t o c i c l e t a . 
Ho u v e  t r o c a  d e  t i r o s 
entre  pol ic iais  e  dois 
criminosos. No interior 
do veículo,  foram en-
contrados uma arma e 
uma granada artesanal.

Os bandidos balea-
dos foram socorridos e 
encaminhados para o 
Hospital  Estadual  Al-
berto Torres (Heat), no 
C o l u b a n d ê ,  m a s  u m 
deles não resistiu. Já o 
outro  foi  medicado e 
liberado, sendo levado 
para a 74ª DP (Alcân-
tara),  onde o caso foi 
registrado.

Divulgação

Arma apreendida estava persona-
lizada com escudo do Flamengo

Neves: em 30 dias, 
26 assaltos a ônibus
Um ônibus da viação ABC 
foi assaltado na manhã desta 
quarta-feira (18), na Rua Dr. 
Alberto Torres, em Neves, São 
Gonçalo. Segundo a polícia, 
esta é a 26ª ocorrência deste 
tipo nos últimos 60 dias na 
mesma localidade. O coleti-
vo, que fazia a linha 409 (Ni-
terói- Alcântara) seguia para 
São Gonçalo, por volta de 
6h20, quando um criminoso 
armado embarcou no ponto 
[à antiga Gerdau. Um segun-
do assaltante ficou do lado de 
fora dando cobertura.

“Foi na minha primeira 
viagem e só tinham mulheres 
no momento do assalto. Me 
senti impotente na situação, 
sem poder defender nin-

guém. Só pensava na minha 
família quando ele disse para 
não tentar nada porque tinha 
outro comparsa do lado de 
fora dando cobertura”, disse 
o profissional, de 36 anos. 
As passageiras não foram 
assaltadas.

Para a delegada Carla 
Tavares, da 73ª DP (Neves), 
onde o caso foi registra-
do, a falta de colaboração 
das vítimas em registrar as 
ocorrências e reconhecer os 
suspeitos dificulta as inves-
tigações.

“As pessoas precisam 
entender que para a gen-
te fazer um trabalho efe-
tivo precisamos do reco-
nhecimento”, declarou.

Marcelo Feitosa

Coletivo da Viação ABC foi assaltado quando fazia a linha Niterói-Alcântara

Pré-Natal ‘entrega’ 
foragido da Justiça
Um acusado de roubos de 
carga foi preso na manhã 
desta quarta (18), em Itai-
puaçu, Maricá. Contra ele 
havia dois mandados de 
prisão pelos crimes inves-
tigados pela 72ª (Mutuá). 
De acordo com a Polícia 
Civil ,  o acusado, de 27 
anos, já havia sido preso 
anteriormente, mas estava 
foragido desde o começo 
do ano após fugir da pri-
são.

Os agentes descobriram 
sua localização através 
de ficha preenchida por 

sua esposa, que está grá-
vida, ao fazer o pré-natal 
em uma unidade pública 
de saúde. A investigação 
apurou que a família havia 
se mudado para uma casa 
alugada em Itaipuaçu, 
onde abriu uma pensão.

As investigações apu-
raram que o homem seria 
integrante de uma qua-
drilha especializada em 
roubos de carga ligado ao 
tráfico no Complexo do 
Salgueiro, em São Gonçalo, 
controlado pelo Comando 
Vermelho (CV ).

Músico, acusado de agressão, sofre de transtornos mentais e vive nas ruas

Ex-baterista de famosos está 
sendo procurado pela polícia

O músico Wigberto Rodrigues, 
ex-baterista reconhecido por 
ter tocado com artistas como 
Tim Maia e Celso Blues Boy, en-
tre outros, está sendo acusado 
de agredir pedestres, em Icaraí, 
Zona Sul de Niterói. Atualmen-
te, Wigberto se encontra em si-
tuação de rua e está sendo pro-
curado pela polícia, a fim de ser 
encaminhado para tratamento. 
Na última segunda-feira (16), às 
10h30, uma mulher registrou 
ocorrência na 77ª DP (Icaraí) e 
contou que foi agredida na Rua 
Mem de Sá.

“Eu estava correndo, quan-
do recebi uma paulada nas 
costas. Passei a mão e veio tudo 
branco. Provavelmente, o peda-
ço de pau estava mergulhado 
em em alguma tinta branca. 
Uma gari que estava varrendo 
me ajudou, tirando o excesso, 
e verificou que minhas costas, 
apesar de um pouco vermelhas, 
nada tinham sofrido”, lembrou.

A Polícia Civil informou que 
registrou o caso  como lesão 
corporal. A PM diz que recebeu 
denúncias e que está à procura 
de Wigberto.

O músico ficou internado 
no Centro de População de 

Rua (Crepop), da Prefeitura de 
Niterói, em 2014. Já em 2015, ele 
foi acusado de atacar pessoas e 
destruir árvores e, no mesmo 
ano, passou por um tratamento 
no Hospital Psiquiátrico de Ju-
rujuba. A Fundação Municipal 
de Saúde (FMS) informou que 
também está em busca dele, 
acrescentando que vinha sen-
do acompanhado pela rede de 
Saúde Mental de Niterói.

“O paciente era mantido 

em quadro estável graças ao 
atendimento de equipes mul-
tidisciplinares dos Centros 
de Atenção Psicossocial e do 
Consultório na Rua, mas não 
era localizado há mais de duas 
semanas” (...) “Assim que for en-
contrado, o Samu será acionado 
para encaminhá-lo ao Hospital 
Psiquiátrico de Jurujuba, onde 
será avaliado e voltará a receber 
o tratamento adequado”, diz 
nota divulgada.

Divulgação

Moradora de Icaraí contou à polícia que foi agredida com uma paulada

Prejuízos, somados, chegam a quase R$ 5 mil, informou a polícia

Golpe do ‘carro quebrado’ 
faz vítimas em Niterói

Duas pessoas foram vítimas do 
“golpe do carro quebrado” nesta 
quarta (18). A dinâmica de am-
bos os casos é semelhante: um 
bandido liga para a vítima se 
passando por parente ou amigo  
dizendo que “o carro quebrou 
na estrada” e que precisa de 
dinheiro. Somados, os prejuízos 
chegam próximo a R$ 5 mil.

Uma das vítimas foi um 
aposentado de 80 anos, morador 
de Niterói. Ele recebeu a ligação 
de um homem se passando por 
amigo morador de Natal-RN, 

que era esperado para se hos-
pedar na casa da mãe da vítima 
em virtude do Rock in Rio, que 
acontece no fim de semana. O 
golpista disse que estava com o 
carro enguiçado na Linha Ver-
melha e que ligava do celular de 
um amigo. Ele passou o telefone 
de um falso mecânico, que infor-
mou que o serviço ficaria  em R$ 
1.880. O dinheiro foi transferido 
pela vítima a uma conta bancá-
ria passada pelo criminoso.

Uma hora depois, o mesmo 
golpista fez nova ligação, infor-

mando que seu carro apresen-
tou outro problema e que, desta 
vez, o conserto ficaria em R$ 
2.200. Foi feito novo depósito. O 
criminoso ainda tentou repetir 
o golpe, mas a vítima descon-
fiou e procurou a polícia, que 
apurou que a conta é de uma 
agência do Itaú em Goiânia-GO. 
A polícia acredita que o telefone 
do amigo da vítima tenha sido 
clonado, já que o golpista sabia 
da viagem para o Rock in Rio. 
Os casos são investigados pela 
76ª DP (Centro).

Um suspeito de as-
saltos foi baleado em 
confronto com PMs na 
madrugada desta quarta-
feira (18) em Alcântara, 
São Gonçalo. Os agentes 
receberam informações 
sobre um assaltante de 
carro praticando roubos 
na região. Ao se depararem 
com o Onix usado pelo 
bandido, os PMs foram 
atacados a tiros e revida-
ram, atingindo o suspeito. 
Duas vítimas que tive-
ram seus carros roubados 
identificaram o baleado na 
74ª DP (Alcântara), onde o 
caso foi registrado.

Suspeito é 
baleado

Quatro mortos e um 
PM ferido no Alemão

Uma operação da PM 
nesta quarta (18), no Com-
plexo do Alemão, deixou 
pelo menos quatro suspei-
tos mortos e um policial 
gravemente ferido. A ope-
ração começou no início 
da manhã e contou com o 
apoio de um helicóptero. 
Foram mobilizados efetivos 
do Comando de Operações 
Especiais (COE), das Unida-
des de Polícia Pacificadora 
(UPP), dos batalhões de 
Ações com Cães (BAC) e de 
Polícia de Choque (BPChq), 
do Grupamento Aeromóvel 
(GAM) e do Batalhão de 
Operações Policiais Espe-
ciais (Bope).

“Houve confronto. Um 
agente ficou ferido e [foi] 

socorrido no Hospital Ge-
túlio Vargas. Cinco homens 
também foram feridos e 
socorridos. Três criminosos 
com mandados de prisão 
em aberto por tráfico de 
drogas foram presos”, infor-
mou a PM, em nota.

Foram apreendidos um 
fuzil, quatro pistolas, 47 ar-
tefatos explosivos, 13 carre-
gadores, munições e coletes 
táticos, além de 141 quilos 
de maconha, 177 trouxinhas 
de maconha, 860 pinos de 
cocaína, 4 quilos de cocaína 
e 68 pedras de crack.

O objetivo da opera-
ção era reprimir o tráfico 
de drogas e reposicionar 
as cabines blindadas da 
PM instaladas na região.

Mais seis agentes já passaram a integrar os plantões de cada distrital

Delegacias de Niterói têm 
reforço no atendimento
As delegacias de Niterói re-
ceberam reforço no aten-
dimento nesta semana. A 
iniciativa é do programa Re-
gime Adicional de Serviço 
(RAS) Presente, uma parceria 
entre a Polícia Civil e a Pre-
feitura de Niterói, feita nos 
mesmos moldes do Niterói 
Presente.

O modelo é basicamente 
o mesmo: a prefeitura paga 
as horas extras de policiais 
que estão de folga e são desig-
nados para o programa. Eles 
ficarão encarregados de aten-
der e investigar ocorrências 
levadas por policiais militares 
e agentes civis do programa 
Niterói Presente. Dessa for-
ma, o efetivo das distritais 

ficará menos sobrecarregado 
e conseguirá se dedicar aos 
cidadãos que queiram fazer 
registros. O esquema come-
çou a funcionar desta forma 
na segunda-feira (16).

No primeiro mês de fun-
cionamento do RAS Presente, 
a carga horária será de três 
policiais por delegacia no 
turno de 6h às 14h e outros 
três que trabalharão de 14h 
às 22h. No entanto, está em 
estudo para que, a partir de 
outubro, a carga seja dividi-
da em três blocos com dois 
policiais cada, possibilitando 
que o programa esteja em 
atuação 24h por dia.

O RAS Presente já está em 
vigor na 76ª DP (Centro); 77ª 

DP (Icaraí); 78ª DP (Fonseca) 
e 79ª DP (Jurujuba). A 81ª DP 
(Itaipu) ainda não conta com 
o programa, pois o Niterói 
Presente ainda não foi imple-
mentado na Região Oceânica 
de Niterói, o que deve aconte-
cer nos próximos meses.

Além do reforço no aten-
dimento, a 76ª DP (Centro), 
em horários de menor mo-
vimento, desloca um agente 
do programa e um policial 
do efetivo de plantão para 
realizar patrulhamento pela 
Região Central da Cidade. A 
medida tem como objetivo 
aumentar a sensação de se-
gurança da população com 
maior número de policiais 
nas ruas.

Marcelo Feitosa

Além da 76ª DP, no Centro, a 77ª DP, a 78ª DP e a 79ª DP também receberam novo efetivo para os plantões 

MP faz ação contra 
o roubo de cargas
O Ministério Público do Estado 
(MPRJ) e a 123ª DP (Macaé) 
realizaram nesta quarta (18), a 
operação “Pista Segura” contra 
quadrilha especializada no 
roubo de cargas que atua no 
trecho da rodovia BR-101 en-
tre Silva Jardim e Campos dos 
Goytacazes, na região Norte. O 
objetivo foi cumprir mandados 
de prisão preventiva contra 
sete acusados de integrar o 
grupo e apreender documen-
tos e aparelhos eletrônicos e 
celulares, nos endereços dos 
denunciados.

O bando agia desde 2016 
e realizava as interceptações 
sempre de forma violenta con-
tra caminhoneiros e ajudantes. 
O bando utilizava veículos com 
placas clonadas na abordagem, 
armas de fogo e agressões ver-
bais e psicológicas, e possuía 
um especialista em “desarmar” 
sistemas de rastreamento e um 
motorista próprio, que condu-
zia o caminhão até matagais e 
locais ermos. Eles mantinham 
os integrantes em cativeiro até 
que o veículo fosse totalmente 
descarregado.

André Bernardo
andre.bernardo@ofluminense.com.br
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Reforma tributária
ganha data no Senado
O senador Roberto Rocha (PSDB-MA) apresentou 
nesta quarta (18), à Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Casa, o relatório sobre a proposta da 
reforma tributária (PEC 110/2019). Em razão de um 
pedido de vista, a votação da matéria foi adiada, mas 
a presidente do colegiado, senadora Simone Tebet 
(MDB-MS), adiantou que, no dia 2 de outubro, o 
texto deverá ser discutido e votado pela CCJ, já com 
sugestões feitas pelo governo. O ponto principal pre-
vê a criação do chamado Imposto sobre Operações 
com Bens e Serviços (IBS), que terá as características 
de um tributo sobre valor adicionado (IVA).

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Tebet adiantou que, em outubro, o texto da reforma deve ser votado pela CCJ

Planetário sob
nova direção
Marcelo Crivella, prefei-
to do Rio, dá posse à Dra. 
Maria Thereza Fortes, no 
próximo dia 19 de setem-
bro, como Presidente da 
Fundação Planetário da 
Cidade do Rio de Janei-
ro. O evento acontece às 
8h30, na Rua Vice-Gover-
nador Rubens Berardo nº 
100, na Gávea.

Ambulantes em
pauta em SG
A Câmara Municipal de São 
Gonçalo, na Região Metro-
politana do Rio de Janeiro, 
promove, no próximo dia 
primeiro de outubro, das 
14h às 17h, uma audiência 
pública para discutir a “Or-
denação dos Vendedores 
Ambulantes de São Gonça-
lo”. O vereador Salvador S. 
Couto conduz os trabalhos.

Impasse na Câmara de Niterói
 Mesmo com grande número de agentes de trânsito 
presentes na Câmara Municipal de Niterói, na noite de 
ontem (18), Milton Cal (PP), presidente da Casa, não 
abriu pauta para apreciar os vetos do prefeito Rodrigo 
Neves (PDT), ao Plano de Cargos, Carreiras e Salários 
(PCCS) dos servidores. Os vereadores pretendem se 
encontrar nesta quinta (19), com o Procurador-Geral do 
Município, Carlos Raposo, para debater o tema. “Che-
caremos se constam ilegalidades nos vetos: pagamento 
retroativo e auxílio moradia”, disse Cal.

CPI do feminicídio chega em Maricá
A CPI que investiga as causas do Feminicídio na Alerj teve iní-
cio em março e já teve 15 reuniões. No próximo dia 20, a inicia-
tiva chegará ao município de Maricá, na Região Metropolitana 
do Rio, para uma audiência pública. O encontro acontecerá 
na Lona Cultural Marielle Franco, na Barra de Maricá, às 10h. 
Em todo o estado, no ano de 2018, foram 71 feminicídios e 288 
tentativas de feminicídio. Entre as estatísticas, uma mulher 
é morta a cada cinco dias no Rio e, 62% destas, assassinadas 
dentro da própria casa. Além disso, 56% dos autores deste tipo 
de crime são companheiros ou maridos das vítimas. 

Desabafo em 
Plenário
O vereador Andrigo (SD), 
que foi hospitalizado na 
sessão plenária de terça 
(17), desabafou na ses-
são de ontem (18), sobre 
o motivo do mal-estar. 
“Me decepcionei com um 
vereador. Preciso fazer po-
lítica com estômago e não 
coração. Quando vem de 
um colega é muito triste”.

Respaldadas
24 horas
O Governo do Rio san-
cionou, nesta quarta (18), 
uma Lei, de autoria da 
deputada estadual Dani 
Monteiro (Psol), que de-
termina o funcionamento 
24h das Delegacias de 
Atendimento à Mulher 
DEAMs. Com a determina-
ção, as unidades funciona-
rão, inclusive, aos feriados.

Joice Costa (PP), presi-
dente da Câmara Mu-
nicipal de Búzios, alerta 
para uma falsa pesquisa 
eleitoral, que tem se 
apropriado do nome de 
um instituto de pesqui-
sa, em seu município. 
Segundo a parlamentar, 
trata-se de “fake news”.

Mais de 20 entidades 
encaminharam, nesta 
quarta (18), uma carta 
ao presidente da Câma-
ra Rodrigo Maia (DEM), 
para que o parlamentar 
impeça a legitimação 
do que ficou conhecido 
como “Caixa 2 parti-
dário”. O movimento 

Transparência Partidá-
ria, encabeçado pelo 
cientista político e ad-
vogado Marcelo Issa, 
lidera a iniciativa.

Furnas lançou, nesta 
quarta (18), edital para 
o seu Programa Social 
que tem como objetivo 
beneficiar projetos so-
ciais de atendimento à 
população, conduzidos 
por organizações sem 
fins lucrativos, sedia-
das nos mais de 500 
municípios onde a em-
presa está presente. O 
programa destinará até 
R$ 3 milhões para os 
projetos.

CURTAS

PGR interino confirma a volta 
de procuradores da Lava Jato

 O vice-presidente do Con-
selho Superior do Ministé-
rio Público Federal (CSM-
PF), Alcides Martins, que 
assumiu nesta quarta (18), 
interinamente, a chefia 
da Procuradoria-Geral da 
República (PGR), assinou 
nesta quarta-feira (18) por-
taria para oficializar a volta 
de cinco procuradores da 
Operação Lava Jato que 
atuavam na PGR e pediram 
exoneração da força-tarefa 
no início do mês.

Com a medida, os procu-
radores Hebert Mesquita, 
Maria Clara Noleto, Luana 
Vargas, Alessandro Olivei-
ra e Victor Riccely voltam a 
compor o grupo que atua 
nos processos oriundos 
da operação no Supremo 
Tribunal Federal (STF) e 
investiga pessoas com foro 

privilegiado. A procuradora 
Raquel Branquinho tam-
bém pediu exoneração, 
mas não retornou ao grupo 
de investigação.

A saída da força-tarefa 

da Lava Jato na PGR foi de-
cidida pelos procuradores 
devido a divergências com 
a ex-procuradora-geral Ra-
quel Dodge sobre o acordo 
de delação premiada do ex

-presidente da empreiteira 
OAS Léo Pinheiro. Raquel 
Dodge deixou o cargo nes-
ta terça-feira (17). Alcides 
Martins também decidiu 
manter nos cargos o vice
-procurador Luciano Mariz 
Maia e o vice-procurador 
eleitoral Humberto Jacques 
de Medeiros.

Para o lugar de Ra-
quel Dodge, o presidente 
Jair Bolsonaro indicou 
o subprocurador-geral 
Augusto Aras. Antes de to-
mar posse no cargo, Aras 
precisa ser aprovado pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado 
e pelo plenário da Casa. A 
previsão é que a indicação 
seja votada em 25 de se-
tembro. Até a aprovação, 
a PGR será chefiada inte-
rinamente por Martins.

Alcides Martins assumiu cargo nesta quarta, no lugar de Raquel Dodge
José Cruz/Agência Brasil

Alcides Martins, durante cerimônia de transmissão de cargo, nesta quarta

Reajustes, de 4,2% e 3,5%, passam a valer nesta quinta nas refinarias

Petrobras aumenta preço 
do diesel e da gasolina
A Petrobras anunciou, na noite 
desta quarta-feira (18), reajuste 
nos preços da gasolina e do óleo 
diesel. Os novos valores passam 
a valer nesta quinta-feira (19) 
nas vendas de refinarias para 
distribuidoras. O litro da ga-
solina foi reajustado em 3,5% 
e o do diesel, em 4,2%. Para o 
consumidor final, porém, sobre 
esses valores, serão acrescidos 
encargos tributários e traba-
lhistas e as margens de lucro 
dos postos de combustíveis.

Na última segunda-feira 
(16), a Petrobras divulgou nota 
sobre o bombardeio de re-
finarias na Arábia Saudita, 
responsável pela produção de 
5% do petróleo mundial, o que 
gerou uma imediata elevação 
dos preços dos combustíveis no 
mundo. A estatal informou, na 
ocasião, que continuaria moni-

torando os preços do petróleo 
e não faria um ajuste de forma 
imediata.

O último reajuste da gasoli-
na no Brasil havia sido em 5 de 
setembro e o do diesel, em 13 

de setembro. “Nossa política de 
preços para a gasolina e o diesel 
vendidos às distribuidoras tem 
como base o preço de paridade 
de importação, formado pelas 
cotações internacionais destes 

produtos mais os custos que 
importadores teriam, como 
transporte e taxas portuárias, 
por exemplo. A paridade é ne-
cessária porque o mercado bra-
sileiro de combustíveis é aberto 
à livre concorrência, dando às 
distribuidoras a alternativa de 
importar os produtos”, explica, 
em nota, a estatal.

Segundo a companhia, 
a gasolina e o diesel ven-
didos às distribuidoras são 
d i f e re n t e s  d o s  p r o d u t o s 
no posto de combustíveis. 
São os combustíveis  t ipo 
A:  gasol ina  antes  da  sua 
combinação com o etanol 
e diesel sem adição de bio-
diesel. “Os produtos vendi-
dos nas bombas ao consu-
midor final são formados a 
partir do tipo A misturados 
a biocombustíveis.”

Arquivo/Agência Brasil

Reajuste é feito após disparada nos preços internacionais do petróleo

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça e de Cida-
dania (CCJ) da Câmara dos 
Deputados aprovou nesta 
quarta (18) o parecer pela 
admissibilidade da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 115/19 que autoriza 
a condução coercitiva de 
testemunhas, investigados 
e acusados às comissões 
parlamentares de inquérito 
(CPIs) caso elas não compa-
reçam ao colegiado.

O intuito é evitar os pe-
didos de habeas corpus ao 
Supremo Tribunal Federal 

(STF) para o não compa-
recimento às CPIs. O texto 
da proposta assegura às 
pessoas convocadas a pres-
tar depoimento perante as 
comissões parlamentares 
de inquérito o direito ao 
silêncio e à não autoincri-
minação.

A PEC será analisada 
em uma comissão especial 
que ainda será criada. Se 
o mérito for aprovado, a 
matéria ainda passará por 
dois turnos de votação no 
plenário da Câmara antes 
de ser enviada ao Senado.

CPIs podem ter condução coercitiva

(Colaboraram Priscilla Costa e Lucas Schuenck)
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Divinda-
de das

religiões
africanas

Letra-
símbolo 
do itálico

Doce
açucarado

popular 
na Bahia

Partícula 
apassiva-
dora do
sujeito 

Fruto 
amazônico
apreciado
por atletas

São doados
em campa-
nhas be-

neficentes

"(?) Vo-
cê!", bor-

dão de Va-
nucci (TV)

Fundador
da banda

Kid Abelha

Protege 
a roupa 
em dias 
de chuva

Pedaço 
(de um

alimento)

Estado da
Praia do
Futuro
(sigla)

Chegar à
metade 
de algo

Petróleo,
em inglês

Carne
apreciada

na
feijoada

País natal
do escri-
tor Bram
Stoker

Grande
êxito

(gíria)

Índice de 
atualização
monetária

(BR)
Comissão 
examina-
dora (de

concurso)

Árvore 
nordestina
das ruas
cariocas

"Da lama ao (?)", can-
ção do Nação Zumbi
Dilma, em relação a
Lula na Presidência

Otávio Au-
gusto, ator
Dois rios
africanos

Orelha, 
em inglês
Picasso ou
Van Gogh

Brado de
cocheiros

Lenço para
a cabeça
Crescente (?), região

do Oriente Médio

(?) das Rocas, 
paraíso ecológico

Sucesso de Moreira 
da Silva (MPB)

Rocha
decorativa
Objetos da
bagagem

Marte, 
em inglês
Moeda da
Itália (pl.)

Bebida
diurética
Laços do
escoteiro

Senhor
(abrev.)

Saudação
esotérica

Filho, 
em inglês
Inferior 

da página
Gelose
(Quím.)

(?) Thorpe,
nadador

Defeito de
motores
Cosseno
(símbolo)

Povoação 
menor que
uma vila

LP e CD

Não pode
estar

trancada, em casas
de espetáculos

Ornados

Evento partidário 
que culmina com a

escolha do candidato

3/ear — oil — son. 4/ágar — mars. 6/fértil. 7/irlanda.

RoteiroCinema

Tem terror, documentário brasileiro e até ação com Sylvester Stallone

Estreias para todos os gostos

A semana de estreias no cine-
ma está lotada de filmes para 
agradar a todos os gostos. De 
documentário até ação, vão 
chegar às telonas nesta quin-
ta (19) os filmes “O Mal não 
espera a noite - Midsommar”, 
“Torre das Donzelas” e “Ram-
bo - Até o final”.

O filme de terror “O Mal 
não espera a noite - Mid-
sommar”, do diretor Ari Aster 
- que também dirigiu o longa 
“Hereditário” - conta a história 
de Dani (Florence Pugh), uma 
jovem que acaba de passar por 
uma tragédia familiar e está de 
luto, vai com o seu namorado 
Christian (Jack Reynor) e seu 
grupo de amigos em uma 
viagem para um festival de 
verão único em uma pequena 
vila sueca, longe de tudo e to-
dos. Mas, o que, inicialmente, 
seriam férias tranquilas e 
despreocupadas, se transfor-
ma em dias perturbadores 
ao tomar um rumo macabro, 
quando os moradores do vi-
larejo convidam os jovens a 
participar de suas festividades, 
que criam uma situação cada 
vez mais perturbadora, por 
conta de seus bizarros rituais 
de adoração pagã.

Também chega às telonas 
o documentário “Torre das 
Donzelas”, que conta com a 
participação da ex-presiden-
te Dilma Roussef. Em cena, 
40 anos após serem presas 
durante a ditadura no Brasil, 
a ex-presidente e suas an-
tigas companheiras de cela 
revisitam sua história e dão 
relatos inéditos e carregados 
de emoção sobre tudo o que 
acontecia na penitenciária 
feminina Tiradentes, em São 
Paulo, a famosa “Torre das 
Donzelas”. O longa é apontado 

como um exercício coletivo de 
memória feito por mulheres 
que acreditam que resistir ain-
da é o melhor ou até mesmo o 
único modo de se manter livre 
e que possuem sede de justiça 
e liberdade.

Já o filme de ação “Rambo 
- Até o final”, do diretor Adrian 
Grunberg, e estrelado pelo icô-
nico  Sylvester Stallone, mostra 
que o tempo passou pra o seu 
personagem, o Rambo, que 
vive recluso, trabalhando em 
um rancho na fronteira entre 

os Estados Unidos e o México. 
Deixando a vida marcada por 
lutas para trás, mesmo car-
regando irreparáveis marcas, 
Rambo tenta se desvencilhar 
da história que carrega. En-
tretanto, quando a filha de um 
velho amigo é sequestrada, 
Rambo - que não consegue 
controlar sua sede por justiça 
- precisa voltar à ativa e en-
frentar seu passado, revivendo 
suas habilidades de combate 
para confrontar um dos mais 
perigosos cartéis mexicanos.

Brenda São Paio
brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Fotos: Divulgação

‘O Mal não espera 

a noite’: terror com 

rituais pagãos; 

‘Torre das Donze-

las’, que revisita 

o passado de 

presas políticas; 

e ‘Rambo - Até o 

final’, confronto 
com traficantes

Filmes serão exibidos até 9 de outubro no CineArte UFF e no Reserva Cultural

4º Festival de Cinema do Brics 
vai começar dia 23 em Niterói

Niterói sedia, do próximo dia 
23 até 9 de outubro, o 4º Festi-
val de Cinema do Brics (bloco 
econômico formado por Brasil, 
Rússia, Índia, China e África 
do Sul). É a primeira edição do 
evento no Brasil. 

O projeto “Niterói: Cidade 
do Audiovisual”, parceria da 
Prefeitura junto à Secretaria 
da Cultura do município e da 
Agência Nacional de Cinema 
(Ancine), ajudou a credenciar 
Niterói como primeira cida-
de-sede do evento no Brasil. 
A iniciativa representa um 
investimento promissor para 
a indústria cinematográfica da 
região, que tem como principal 
aliada a Universidade Fede-
ral Fluminense (UFF). Outro 
ponto que contribuiu para a 
escolha de Niterói para sediar o 
evento é o curso de Cinema da 
UFF, que foi o segundo da área 
a ser criado no Brasil, com mais 
de 50 anos de existência. 

O Festival de Cinema do 
Brics visa reunir atividades de 
cinema dos integrantes do gru-
po. A última edição aconteceu 
na África do Sul, consistindo 
na exibição de dois longas de 
cada país na categoria compe-

titiva e três longas na categoria 
não competitiva.

Douglas Resende, pro-
fessor do Departamento de 
Cinema e Vídeo da UFF e um 
dos organizadores do festi-
val, ressalta a importância 
de promover a visibilida-
de do setor de audiovisual 
dos países envolvidos: “esse 
vasto território que abrange 
cinco países e quatro conti-
nentes está conectado pela 
economia global e as macro-
políticas dos Estados-nação. 
Um festival de cinema nesse 
contexto cria a possibilidade 

de estabelecermos outras 
conexões, a partir da plura-
lidade cultural, das singula-
ridades, das micropolíticas – 
que, em geral, a globalização 
tende a apagar”.

A programação do evento 
inclui a residência estudantil, 
cursos de história do cine-
ma russo e soviético, chinês, 
indiano e sul-africano; en-
contros, fóruns, exposições 
e encontros. As sessões de 
filmes dos cinco países estão 
programadas entre os dias 3 e 
9 de outubro, no CineArte UFF 
e no Reserva Cultural.

Reprodução

“Os Jovens 

Baumann”, 

com direção de 

Bruna Carvalho 

Almeida, é um dos 

selecionados para 

competir na Mostra 

Contemporânea

4º Cine Tamoio em São Gonçalo
A partir deste sábado (21), o 
Sesc São Gonçalo recebe a 4ª 
Edição do Cine Tamoio – Festi-
val de Cinema de São Gonçalo.

A programação é rica em 
conteúdo e apresentará ao 
público 99 produções, origi-
nadas em 19 Estados, além do 
Distrito Federal e da cidade de 
Lisboa, em Portugal. O evento 
vai até o dia 28 de setembro e 
terá entrada gratuita. A inicia-
tiva conta com o apoio da Pre-
feitura de São Gonçalo, através 

da Secretaria Municipal de Tu-
rismo e Cultura (SMTC), e da 
Fundação de Artes, Esporte e 
Lazer de São Gonçalo (Faesg).

Segundo o curador do fes-
tival, Alberto Sena, a progra-
mação tem como objetivo 
dar visibilidade a centenas de 
pessoas negras, produtores de 
audiovisual que, em decorrên-
cia do racismo institucional, 
não ocupam lugar de protago-
nismo no cinema.

No total, foram 204 traba-

lhos inscritos, dos quais foram 
selecionados 23 ficções; 20 
documentários; 16 negros; 11 
terror; 8 LGBTQ+; 6 indígenas; 
5 animações; 2 gonçalenses; 
além de 2 longas; 1 média; e 5 
curtas, que serão exibidos fora 
da mostra competitiva. 

Neste ano, o festival tam-
bém inova ao apresentar novas 
categorias competitivas, como 
Melhor Filme de Terror e Me-
lhor Cartaz (designer gráfico), 
além da Rodada de Negócios.

Show de tango que está há mais de 40 anos em turnê chega ao Rio

‘Uma Noite em Buenos Aires’

Nesta quinta-feira (19), a 
nova edição do espetáculo 
“Uma Noite em Buenos 
Aires” chega ao Theatro 
Municipal do Rio de Janei-
ro, às 20h30.

O concerto está há mais 
de 40 anos em excursão pelo 
mundo com tributo sinfô-
nico aos mestres Piazolla, 
Mariano Mores e Gardel. O 
espetáculo reúne a música 
e dança argentina sob a 
direção musical do maestro 
Carlos Buono, solista e des-
taque com as mais impor-
tantes orquestras sinfônicas 
do mundo.

O espetáculo terá a par-
ticipação especial do cantor 
de tangos Alberto Bianco, 

de Amelita Baltar, a musa 
de Piazolla, dos bailarinos 
campeões mundiais Ivan 
Romero y Silvana Nuñez, e 
dos maestros da Orquestra 
Sinfônica Villa-Lobos.

O Theatro Municipal do Rio de Janeiro 

fica na Praça Floriano, na Cinelândia, 

Centro do Rio. Quinta-feira (19), às 

20h30. Preço: a partir de R$ 120 (in-

teira). Classificação: livre. Telefone: 

2332-9191.

Divulgação

Espetáculo terá participação dos bailarinos campeões mundiais de tango

Mojo faz show hoje 
no Flamengo, às 21h
O cantor Mojo (foto) faz show 
nesta quinta-feira (19)  na Casa 
de Arte e Cultura Julieta de 
Serpa, no Flamengo, às 21h. 

De uma forma moder-
na e sintética, os beats e 
melodias se encontram em 
meio à poesia. Com canções 
que criam sonoridades e 
letras que atravessam o 
passado, o cantor fala da 
vida contemporânea e traz 
apontamentos sobre o pro-
tagonismo negro.

A Casa de Arte e Cultura Julieta de Serpa 

fica na Praia do Flamengo, 340 - Rio de Janeiro. 

Quinta-feira (19), às 21h. Preço: R$ 60 (inteira). 

Classificação: 16 anos. Telefone: 2551-1278.

Divulgação

O Teatro Municipal de 
Niterói recebe, nesta 
quinta-feira (19), às 
19h, o cantor Mazinho 
Ventura, que apresen-
ta o show “...assim é 
bom que já fica” – Um 
tributo a Cristina Ven-
tura, onde presta uma 
h o m e n a g e m  à  s u a 
irmã e cantora Cris-
tina Ventura, falecida 
em 2009. O repertório 
é inédito. Preço: R$ 40 
(inteira).

Tributo no 
Municipal
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Arborização Urbana
Nesta quinta e sexta-feira, acontecerá o III 
Encontro de Arborização Urbana. O even-
to, que acontece no Reserva Cultural Nite-
rói, é uma iniciativa da Sociedade Brasilei-
ra de Arborização Urbana e da Associação 
Profissional de Engenheiros Florestais do 
Rio de Janeiro, com apoio da Prefeitura de 
Niterói. A proposta é pensar em alternati-
vas para a melhoria da qualidade ambien-
tal do nosso estado. 

Foi com um coquetel que o Mais Bonita Centro de Beleza festejou seus treze anos de história na cidade. O evento, na última sexta-

feira, reuniu diversas clientes do salão que foram prestigiar a empresária Viviane Silveira, à frente do empreendimento. No registro 

estão a jornalista Helen Couto, a anfitriã Viviane Silveira e a designer de acessórios de luxo Henriete Moreira.

Divulgação

Gás carbônico

Semana do Idoso

Levando em consideração o desmatamen-
to desenfreado na Amazônia, qualquer 
ação para a melhoria do ar que respiramos 
é válida, principalmente diante da polui-
ção dos grandes centros urbanos causadas 
pelo gás carbônico lançados no meio am-
biente devido à grande concentração de 
carros e indústrias.

Nova geração
Já a galeria Inox traz uma nova geração de 
muito talento: Renato Bezerra de Mello, 
Lívia Moura, Jorge Mayet, Felippe Sabino, 
Celina Portella, Alexandre Orion, Xevi Solà 
e Ygor Landarin. A turma vem se destacan-
do no mercado de arte e entre os colecio-
nadores, sob o comando de Gustavo e Gui-
lherme Carneiro.

Palácio de Elysee

ArteRio

Artistas de peso

Chefs do Mundo
O chef niteroiense Rafael Gomes, campeão 
do Masterchef, e que divide seu tempo entre 
o Brasil e a França, onde mantém seu restau-
rante Itacoa, em Paris, recebeu um prestigia-
do convite do presidente francês Emannuel 
Macron e da primeira-dama Brigitte.

O chef foi um dos escolhidos a participar 
do Almoço dos Chefs, que reuniu, no Palá-
cio de Elysee, 180 chefs para promover a co-
zinha francesa, e o chef niteroiense estava 
lá, entre convidados do calibre do chef Alain 
Ducasse, chef Pierre Gaignere, entre muitos 
outros nomes estrelados.

São 64 galerias que estão reunidas para o Ar-
teRio, que abriu suas portas na quarta, em 
um preview apenas para convidados. E nes-
ta quinta, o evento abre ao grande público 
apresentando, em sua nona edição, os gran-
des nomes a as revelações do mercado de 
arte nacional e internacional.

A mostra, que vai até domingo, e será reali-
zada na Marina da Glória, terá tradicionais 
galerias cariocas, como Anita Schwartz 
apresentando obras de artistas do cali-
bre de Waltercio Caldas, Maritza Caneca e 
Abraham Palatnik. Já a Galeria Silvia Cintra 
+ Box4 já traz nomes como Iole de Freitas, 
Daniel Senise e Sebastião Salgado. 

A Semana do Idoso inicia suas comemora-
ções com a realização da tradicional Festa da 
Primavera, que acontece na Casa da Amiza-
de do Rotary de Niterói, em Charitas, no pró-
ximo dia 23, a partir das 14h. O evento con-
tará com uma série de atividades, e é uma 
iniciativa da Univerti - Universidade Aberta 
da Terceira Idade de Niterói.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

O Centro Cultural Abrigo 
de Bondes, no Centro de 
Niterói, recebe, até o dia 30 
de setembro, a exposição 
“Pôsteres & Vinis”, do artis-
ta plástico Marcelo Toffoli. 
Na mostra, o artista exibe 

todas as técnicas desenvol-
vidas ao longo da carreira, 
na busca autodidata pela 
expressão artística, que 
estão em pôsteres e vinis. O 
artista traz um olhar lúdico 
e comovente sobre algumas 

personalidades nacionais e 
internacionais, e os discos 
que reverberavam dos anos 
70 aos 90. Toffoli apresenta 
imagens de Amy Whinehou-
se, John Lennon, Madonna, 
etc. Entrada franca.

‘Pôsteres & Vinis’ no Abrigo dos Bondes

Três composições disputam a final nesse sábado, na quadra da escola

Viradouro faz festa para 
escolher samba-enredo

Com três composições fina-
listas, a Unidos do Viradouro 
faz nesse sábado (21), a partir 
das 21h, a festa para escolher o 
samba-enredo que será canta-
do no Carnaval 2020.

Além de um espetáculo 
especialmente preparado para 
a ocasião, dirigido por Valci 
Pelé e que terá a participação 
de todos os segmentos, uma 
outra atração será destaque 
na noite: as Ganhadeiras de 
Itapuã, grupo musical baia-

Henrique Hoffman e Miranda.
A ordem de apresentação 

será definida por sorteio. O in-
gresso, já à venda na secretaria 
da escola (Avenida do Con-
torno, 16, Barreto, Niterói), 
custa R$ 20. Mais informações: 
2628-5744.

A Viradouro será a segunda 
escola do Grupo Especial a se 
apresentar no domingo, e o 
desfile terá a assinatura dos 
carnavalescos Tarcisio Zanon 
e Marcus Ferreira.

Gran Giro

 A Sábado e domingo, na Praça Getúlio Vargas, em 
frente ao Cinema Icaraí, das 9h às 21h, acontece o 
Pedal Gourmet + Casa do Artesão.

 A Nesta quinta, às 20h, no Deck do Village Mall, show 
com o cantor Erasmo Carlos cantando músicas de seu 
novo álbum, “O Amor é isso”, com entrada gratuita.

 A O Ballet Arte dos Pés se apresenta na Festa da 
Primavera, nesse sábado, no Fisk Icaraí.

no, que com seus cânticos 
seculares inspiraram o enredo 
“Viradouro de alma lavada”. 

As obras finalistas reúnem 
os seguintes compositores: 
Claudio Mattos, Thiago Mei-
ners, Maninho da Cuíca, Oli-
veira, José Bastos e Marco 
Moreno; Dadinho, Fadico, Ril-
do Seixas, Manolo, Anderson 
Lemos, Carlinhos Fionda e Al-
ves; Dan Passos, Victor Rangel, 
Deco, Hélio Porto, Cristiane 
Mazarim, Ari Jorge, Serjão, 
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Técnico Vanderlei Luxemburgo fez mudanças no setor ofensivo e poderá surpreender na escalação

Preparação para pegar o Furacão
O técnico do 
Vasco, Vander-
lei Luxembur-
go, comandou 
um trabalho tá-
tico na manhã 

desta quarta-feira, no Centro 
de Treinamento do Almiran-
te, e esboçou o time para o 
duelo contra Athletico-PR 
previsto para este domingo, 
às 17 horas (de Brasília), pela 
20ª rodada do Campeonato 
Brasileiro. O treinador pro-
moveu apenas uma modifi-
cação em relação à formação 
que derrotou a Chapecoense 
por 2 a 1. O lateral-direita 
Yago Pikachu, que cumpriu 
suspensão contra os catari-
nenses, retorna na vaga do 
paraguaio Raúl Cáceres.

Vanderlei Luxemburgo 
deixou visível na atividade 
a preocupação em orientar 

os setores, já que foi um 
trabalho de ataque contra 
defesa. Por várias vezes o 
treinador parou para corri-
gir posicionamento.

O atacante Ribamar, que 
retornou ao time titular no 
último fim de semana depois 
de ter sido colocado à dispo-
sição para uma negociação 
e treinado em separado do 
plantel,  se destacou nos 
treinos, mostrando que o 
gol anotado diante da Cha-

pecoense não foi obra do 
acaso. No treino, ele mostrou 
muito poder de arranque e 
entrosamento com os dois 
companheiros de trio ofen-
sivo: Rossi e Talles Magno.

Pelo que se viu na ati-
vidade desta quarta-feira, 
o Vasco deverá ir a campo 
neste domingo com a se-
guinte formação: Fernando 
Miguel, Yago Pikachu, Os-
waldo Henriquez, Leandro 
Castan e Danilo Barcelos; 
Richard, Marcos Junior e 
Raul; Rossi, Ribamar e Talles 
Magno.

Ne s t a  q u i n t a - f e i ra  o 
plantel treina na parte da 
tarde. Com 23 pontos con-
quistados, o Cruz-Maltino 
quer se distanciar de vez da 
zona de rebaixamento, hoje 
aberta pelo Cruzeiro, com 
18 pontos ganhos.

Nas atividades 
de ontem em 
São Januário, 
Ribamar, Talles e 
Rossi mostraram 
entrosamento

Rafael Ribeiro/Vasco

Técnico vascaíno deu mais uma oportunidade a Ribamar, que se destacou no treinamento desta quarta-feira

Tricolor sabe que para fugir da zona da degola vai precisar evitar gols

Sistema defensivo vira 
prioridade no Fluminense

Passada a vi-
tória de 1 a 0 
sobre o Corin-
thians, resul-
tado que tirou 
o Fluminense 
da zona de re-

baixamento, o time carioca 
agora trabalha pesado para 
ter um segundo turno de 
Campeonato Brasileiro um 
pouco mais tranquilo, longe 
da área da degola. Porém, é 
consenso dentro das quatro 
linhas, seja por parte do 
técnico Oswaldo de Oliveira, 
seja por parte dos jogadores, 
a importância de melhorar o 
sistema defensivo.

O trabalho nos treinos tem 
sido muito nesta direção. Os-
waldo nunca escondeu que a 
prioridade era mudar a forma 
como o técnico Fernando 

Diniz encarava o aspecto 
defensivo. Com o antigo trei-
nador, o Tricolor ficava bem 
mais vulnerável, enquanto, 
atualmente, os erros estão 
aos poucos sendo corrigidos.

Os jogadores concordam 
que a marcação é um dos 
aspectos importantes para 
que o time possa melhorar 
seu desempenho no segun-
do semestre.

“O nosso trabalho sem-
pre é o de melhorar, o de 
evoluir de uma partida para 
a outra. Sofremos três gols 
contra o Palmeiras, porém, 
contra o Corinthians, fomos 
mais eficientes e não deixa-
mos o rival marcar”, anali-
sou o meio-campista Nenê.

O primeiro compromisso 
do Fluminense no segundo 
turno do Campeonato Bra-

sileiro será o duelo contra o 
Goiás marcado para este do-
mingo, às 19h (de Brasília), 
no Estádio Serra Dourada, 
em Goiânia, pela vigésima 
rodada da competição.

Para este jogo, o time será 
definido nas últimas ativida-
des da semana. O zagueiro 
Nino, que recebeu o terceiro 
cartão amarelo contra o Co-
rinthians, fica de fora para 
cumprir suspensão. Frazan 
é o substituto imediato, po-
rém, o volante Yuri pode ser 
improvisado no setor, já que 
Aírton, que estava suspenso 
contra o Timão, volta a ficar 
à disposição. Outro que será 
relacionado após cumprir 
suspensão é o atacante Wel-
lington Nem. O elenco volta 
a treinar nesta quinta-feira 
na parte da tarde.

Lucas Merçon/Fluminense

Trabalho da comissão técnica do Fluminense é dar estabilidade à defesa para evitar tomar gols na competição

Flamengo 
está perto de 
fechar com 
colombiano

O volante colom-
biano Fredy Gua-
rín se aproximou 
de um acerto com 
o Flamengo. A di-
retoria do clube 
carioca intensi-

ficou as negociações após o 
aval do técnico português Jorge 
Jesus, que pretende contar com 
o jogador de 33 anos e que está 
sem clube desde que rescindiu 
seu contrato com o Shanghai 
Shenhua da China. O jogador 
optou por não permanecer no 
futebol asiático.

Nos últimos dias o Flamengo 
aguardou o desfecho, sem suces-
so, de uma negociação do jogador 
com o Boca Juniors, da Argentina, 
clube que Guarín defendeu em 
2005. Existe ainda uma proposta 
da MLS, Liga de Futebol dos 
Estados Unidos, mas, neste caso, 
o meia só poderia jogar a partir 
de janeiro de 2020, o que parece 
fora de cogitação para o jogador, 
que não atua desde julho e vem 
mantendo a forma com um pre-
parador físico particular.

O Flamengo acertou as bases 
salariais com o jogador e agora 
falta apenas chegarem a um 
consenso em relação ao tempo 
de contrato.

O Flamengo corre contra o 
tempo para conseguir fechar a 
negociação com Guarín. Isso 
porque o clube carioca precisa 
ter tudo certo até o dia 27 de 
setembro, data que fecha as 
inscrições para o restante do 
Campeonato Brasileiro. Além 
disso, o jogador também pode-
ria participar dos duelos con-
tra o Grêmio pelas semifinais 
da Copa Libertadores, previs-
tos somente para outubro.

Fundo chinês alivia 
folha do Botafogo

A diretoria do 
Botafogo vem 
sofrendo para 
conseguir co-
locar em dia a 
folha salarial 

do elenco. Esta semana con-
seguiu pagar os salários de 
junho e a maior parte de 
julho, além de normalizar a 
situação com os funcioná-
rios. O dinheiro, no entanto, 
foi obtido de uma maneira 
no mínimo curiosa, porém, 
animadora para a torcida 
botafoguense: um fundo de 
investimento da China em-
prestou o dinheiro.

Nos últimos dias empre-
sários chineses visitaram 
o clube interessados em 
conhecer a história do Bo-
tafogo e saber como anda o 
processo para que o futebol 
do clube vire empresa, o que 
está previsto para acontecer 
em janeiro, quando, com 
aval da CBF, o Glorioso vai 
colocar em prática o plano 
de profissionalização de sua 
gestão definido pelos irmãos 
Moreira Salles, que vão co-
locar inclusive um aporte 
financeiro no clube.

Esse Fundo de Investi-
mento da China é um dos 
interessados em investir no 
Botafogo para que o clube 
pague suas dívidas e monte 
um time capaz de brigar por 
grandes títulos. O fato de 
o Botafogo virar empresa 
vem chamando a atenção 
de empresários em vários 
países. Na Inglaterra tam-
bém existem investidores 
acompanhando o processo.

Dentro de campo o téc-
nico Eduardo Barroca segue 
trabalhando o elenco de olho 
no duelo contra o São Paulo 
marcado para este sábado, 
às 11h, no Estádio Nilton 
Santos, no Rio de Janeiro, 
pela vigésima rodada do 
Campeonato Brasileiro. Para 
este compromisso o atacan-
te Diego Souza, por ques-
tões contratuais não pode 
ir a campo. Assim, Victor 
Rangel deve assumir a vaga. 
A boa notícia é o retorno 
do lateral-esquerdo Gilson, 
desfalque no empate sem 
gols com o Ceará por conta 
de um desgaste muscular e 
que vai reaparecer no posto 
do jovem Lucas Barros.

Vitor Silva/Botafogo

Jogadores receberam o mês de junho e a maior parte de julho 

PRÓXIMOS JOGOS
São Paulo
Sáb 21/09 - Nilton Santos

Bahia
Qua 25/09 - Arena Fonte Nova

Fortaleza
Dom 29/09 - Arena Castelão

Cruzeiro
Sáb 21/09 - Mineirão

Internacional
Qui 25/09 - Maracanã 

São Paulo
Dom 28/09 - Maracanã 

Goiás
Dom 22/09 - Serra Dourada

Santos
Qua 25/09 - Maracanã

Grêmio
Dom 29/09 - Arena

Athletico-PR
Dom 22/09 - São Januário

Corinthians
Dom 29/09 - Arena

Athletico-MG
Qua 02/10 - Independência


